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L’édito

Nous  le  savons  tous,  le  contexte  économique  et  social  est  très  fragilisé.  La  réduction
importante  des  dotations,  les  réformes  territoriales  nous  obligent  à  revoir  notre
fonctionnement.  Faire  aussi  bien  avec  moins  de  moyens,  ce  sont  nos  obligations.  Cette
démarche est nécessaire à la construction de l’avenir.
Nous sommes toujours dans l’action, et sur les divers dossiers que nous traitons actuellement,
je souhaite vous apporter quelques précisions:
-  La  maison communale  est maintenant terminée.
-   La tour  de  l’horloge, rafraîchie,  accueille  l’Agence  Postale,  ce  qui  nous  permet  de
récupérer les anciens locaux postaux et d’y aménager le bureau du Maire et des Adjoints.
- Lors de notre prise de fonction, pour des raisons de nécessité et tout particulièrement de
sécurité, nous avons détruit les bosses (VTT) et remis le Bosquet en état. Suite à cela, nous
avions promis de réaliser un parcours de nouvelles bosses, sur un autre site moins dangereux.
Promesse tenue.  Les  jeunes du village  peuvent  s’en  donner   à  cœur  joie  sur  ce  nouveau
parcours situé face aux vestiaires du terrain de foot. 
- L’aire de jeux du bosquet est réhabilitée avec de nouveaux modules et  mise en sécurité.
- Le futur local médical situé Impasse de la Forge est mis en chantier et sera terminé début
2016.
- Les anciens locaux de l’ostéopathe et des infirmières seront rénovés et mis en location. 
-  Nous  continuons  d’équiper  le  tracteur par  l’achat d’une  fourche avec  une benne
multiservices et  un  transpalette.  Sur  l’exercice  2016,  nous  l’équiperons  d’un  broyeur
d’accotements, ce qui nous permettra d’entretenir nos chemins communaux sans faire appel à
une entreprise.
En attendant les subventions de l’Etat qui tardent à venir, nous avons décidé, car le besoin
s’en faisait  sentir, de procéder à la  réfection des rues du village, avec l’aide précieuse de
Monsieur Jean-Louis DONS qui met son expérience au service de la commune.
Ainsi nous travaillons les uns et les autres à embellir le village et à faire que les habitants
soient heureux d’y vivre.
Et tout d’abord  les agents municipaux qui,  grâce à leur proximité et à leur disponibilité,
savent être à l’écoute. Je tiens à les saluer pour le travail accompli sur les chantiers que nous
avons entrepris et menés à bien en faisant de sérieuses économies.
Promotion : Nicole Ruiz, notre secrétaire a été élevée au grade de « Rédacteur », avancement
bien mérité et je l’en félicite.
En parcourant ce bulletin, vous saurez tout sur la vie de la commune: fiscalité, travaux, agents
municipaux, etc…
Toutefois je ne peux céder la plume à mes collègues sans dire quelques mots sur les récents
évènements tragiques tout particulièrement ceux qui se sont déroulés sur notre territoire. 
Notre pays a été victime d’une attaque  terroriste sans précédent qui a fait de nombreuses
victimes. Une minute de silence a été observée le lundi 16 novembre devant la mairie.
L’état d’urgence étant décrété, Monsieur le  Préfet a réuni  tous les Maires du Département
afin  que dans nos communes nous fassions  preuve d’une vigilance renforcée,  notamment
demander aux citoyens de faire preuve d’une attention particulière aux abords des écoles. Il
serait souhaitable également de veiller aux éventuels incidents informatiques parmi lesquels
des risques de piratage, d’envoi de virus par email etc... .
En cas d’incident, de comportement suspect, même anodin appeler le 17.
Malgré tous ces aléas, le Conseil municipal et moi-même vous souhaitons à toutes et à tous de
passer de joyeuses fêtes de fin d’année, et  vous présentons tous nos meilleurs vœux pour
l’année 2016, avec une pensée toute particulière pour ceux qui souffrent dans leur chair ou
dans leur cœur.

Gilbert PLAGNES
Maire de Fontiers-Cabardès



LES FINANCES

Comme chaque année à l’approche de la préparation du compte administratif Monsieur Plagnes  a reçu
Monsieur Barbier, notre Trésorier, qui  avait sollicité un rendez-vous. Lors de ces rencontres,  il donne
son sentiment sur la situation comptable  de la Commune, en émettant suivant le cas un certain nombre
de suggestions.  Monsieur Le Trésorier a fait part à Monsieur Plagnes de son entière satisfaction quant
à   la gestion et à l’emploi des deniers publics,  notamment pour  la poursuite des investissements et
des travaux réalisés sur la Commune dont, pour certains, effectués en régie par nos services techniques
et pour d’autres en faisant intervenir des entreprises. Par conséquent, l’assainissement des finances
ayant  été  consolidé,  le  pourcentage du  taux  d’imposition  communal n’augmentera  pas pour
l’exercice 2016.

UN POINT SUR LE PERSONNEL COMMUNAL

Le personnel  communal  participe régulièrement  à  des  formations professionnelles  afin de
parfaire ses compétences, et d’acquérir des qualifications supplémentaires dont certaines sont
obligatoires  pour  utiliser  certains  matériels  .Christophe  Chaïla  et  Aurélien  Jimenez  ont
bénéficié de la formation CACES qu’ils ont validée. Corinne Pitié et Frédérique De La Fuente
ont  achevé la  partie  théorique  du B.A.F.A.,  pendant  les  vacances  scolaires  de  Toussaint.
Marie Escourrou a suivi une formation d’intégration à la fonction publique territoriale en vue
de sa titularisation le  1er décembre 2015. Quant à Nicole Ruiz, elle a été nommée le 1er

novembre  2015  au  grade  de  Rédacteur  Territorial  qui  correspond  réellement  aux
responsabilités qui lui sont confiées.

Travaux effectués     :  

Les employés municipaux ont réalisé plusieurs aménagements sur les bâtiments communaux,
ils  ont  effectué  divers  travaux  de  nettoyage  et  sont  venus  renforcer  une  équipe  de
goudronnage afin de réduire au maximum les frais occasionnés par ce genre de prestation.

1. Aménagement du bureau du Maire et des 
Adjoints, en lieu et place de l’ancien bureau 
de poste ; les locaux de la mairie étant trop 
exigus. (travaux en cours)

2. Peinture et réfection des murs d’enceinte
et  du  jardinet ;  façade  sud de  la  maison
communale, où se situent les locaux de la
nouvelle bibliothèque. 



3. Aménagement du nouveau bureau de poste dans les locaux de l’ancienne bibliothèque, 
Tour de l’Horloge.

4. Décapage et peinture de l’abri bus 
situé place de la mairie

5. Goudronnage et reprofilage sur la voirie
communale, en partenariat avec une
entreprise privée

6. Afin de rentabiliser  au maximum
le  tracteur  qui  servait  jusqu’à  ce
jour au déneigement, ce dernier a
été  équipé  d’une  fourche  avant
avec godet (charger, pousser…) et
fourches  palettes  (déplacer  en
toute sécurité des charges lourdes)



Tous  ces  travaux  permettent  une  fois  de  plus,  de  réaliser  des  économies  non
négligeables,  toujours  dans  un  souci  de  gérer  au  mieux  les  deniers  publics,  sans
augmenter les impôts de la commune.

POINT SUR LES TRAVAUX

Travaux en cours     :  

- Effacement des Réseaux ERDF et ORANGE.  

Le SYADEN (Syndicat Audois d’Energies) assure la maîtrise d’œuvre pour l’enfouissement
des réseaux ERDF et ORANGE sur notre Commune. Les travaux d’effacement vont débuter
sur le Chemin de Montplaisir, de Bernadou et de Parazols  dans les prochaines semaines.

- Eclairage Public  

Le bureau d’études CETUR a réalisé le dossier de consultation concernant le remplacement
des  lampadaires,  Chemin  de  Montplaisir  et  Allée  du  Stade.  Après  ouverture  des  offres
l’entreprise retenue est la société DEBELEC de Carcassonne. Les travaux commenceront dès
que les réseaux ERDF et ORANGE auront étés effacés.

- Aire de jeux du Bosquet  

Les travaux de rénovation de l’aire de jeux du Bosquet sont en cours et réalisés en régie par
notre  équipe  municipale.  Les  terrassements  sont  teminés.  Restent  à  mettre  en  place  les
différents jeux, la délimitation des aires par des rondins en bois, le sable de protection et la
clôture générale.

 

- Circuit Bosses VTT  

Les  travaux  de  la  première  tranche  sont  terminés  et  utilisables  par  les  enfants.  Afin  de
satisfaire les petits et les grands nous réaliserons prochainement un circuit  d’initiation pour
les  tous jeunes. L’ensemble de cet aménagement sera complété par une aire de pique-nique,
des jeux, des  plantations et une clôture en bois.



  

- Déplacement des  limites de l’agglomération  

Lors de la réalisation de l’aire de pique-nique à l’entrée de notre village, nous avons demandé
au Conseil  Départemental,  l’autorisation de  procéder  à  la  mise  en place  une  glissière  de
sécurité en bois afin de protéger ce site. Le règlement Départemental précise qu’en dehors des
limites d’agglomération, les glissières de sécurité ne devront pas être inférieure à 80 m. Or
notre projet comportant une longueur de 15 m, Le Conseil Départemental nous a conseillé de
déplacer  les  limites de l’agglomération.  Un arrêté  a   été  pris  en ce sens et  les  panneaux
déplacés.

 

Travaux futurs

- Demande de subventions pour les chemins communaux

Une demande de  subvention pour  la  deuxième tranche de  travaux  de  remise  en  état  de
viabilité des chemins et des rues de la  commune  a été faite auprès du Conseil Départemental
et de l’Etat.
Ces travaux concernent :

- La rue des écoles, la rue de la Mairie, l’Allée du Stade, l’Impasse de la Forge,  le
Chemin de Montplaisir,  la petite côte du Cimetière et  enfin  le chemin de l’Agnou.

Il est à noter que nous n’avons pas encore réalisé la première tranche de travaux  pour des
raisons de retard dans l’attribution de la  subvention de l’Etat. En conséquence nous lancerons
un  appel d’offres en début d’année  commun à la  première et la  deuxième tranche.

- Aménagement de la traverse  

L’aménagement de la RD 203 (Route de la Loubatière),   dans le cadre de la sécurité routière,
a fait l’objet d’une demande de subvention l’année dernière qui n’a pas été retenue. Aussi
cette année nous réitérons les demandes de subvention auprès des divers organismes. 

- Salle Polyvalente  



Le dossier de réalisation de la salle Polyvalente a fait également l’objet d’une demande de
subvention auprès du Département, de la Région et de l’Europe.

Horaires de la Mairie pendant les Fêtes

En raison des fêtes de Noël et du nouvel an, la Mairie sera 
fermée du jeudi 24 décembre au mardi 29 décembre à 14 H
et du 1 Janvier 2016 au mardi 5 janvier à 14 heures. 

LA VIE A FONTIERS

Présentation au drapeau et remise de fourragère

Ce  vendredi  6  novembre  2015,  les
jeunes  marsouins  parachutistes  de  la
section du  Lieutenant Vanden-Neste
étaient  présentés au drapeau du 3ème
RPIMa, et  ont  reçu leur fourragère,
en  présence  des  familles  qui  avaient
fait  le  déplacement  jusqu’à  Fontiers-
Cabardès.
La présentation au drapeau et la remise
des fourragères sont l’aboutissement de
6 mois de formation, au cours desquels
les  jeunes  engagés  apprennent  leur
nouveau métier de militaire, de soldats
et découvrent la vie de parachutiste.
Cette  cérémonie  se  déroula  sous le  commandement  du Lieutenant-Colonel  Jean-Côme
Journé, Chef de Corps du régiment, en présence de son Etat Major ainsi que de Monsieur
Gilbert Plagnes, Maire de la localité, accompagné de ses adjoints.
Pour  clôturer  la  cérémonie,  la  section  du  Lieutenant  Vanden-Neste  a  défilé  devant  les
autorités militaires et civiles, ainsi que  sous le regard de son père,  le Général Vanden-
Neste et du public venu nombreux y assister.
Enfin un vin d’honneur a été offert à tous par la Municipalité.

La bibliothèque municipale
La bibliothèque s’est installée depuis septembre au rez-de-chaussée de la maison communale,
ancienne maison « Rodriguez »,  dont  elle  partage  le  local  avec  le  périscolaire.  Cette  salle,
comme toute la maison, a été aménagée en régie. C’est un lieu chaleureux, clair et spacieux où
nous pouvons  accueillir petits et grands. Les enfants de l'école viennent avec leurs maîtresses
afin  que  chaque  élève  puisse  lire  des  livres  de  leur  choix,  livres  composés  de  notre  fond
personnel et de ceux prêtés par la BDA (Bibliothèque Départementale de l’Aude). Cela leur
permet une plus grande relation avec les livres ce qui est  indispensable aujourd'hui afin de ne
pas être envahi par les écrans informatiques.
Pour  le  festival  de  "Contes  en
Montagne Noire", le 30 septembre, la
BDA a invité dans notre  
village  de  fabuleuses  conteuses,
Geneviève Puech pour tout public et
Sandrine  Rouquet  pour  l'école.
L'entrée  était  gratuite
Nous nous sommes régalés d'écouter
les  contes  d’  autrefois  ,  dans  une



atmosphère chaleureuse. Tout cela a été possible grâce à la BDA qui a   également installé
notre bibliothèque gratuitement.

Un grand merci à Kumico, responsable et bénévole de la bibliothèque municipale

« Un Cœur à Poil »

« Il y a quelqu’un qui est en dehors et au-dessus de la guerre, c’est le Poilu. J’ai la tête
épique. Je chante le Poilu. Je chante l’Homme. » écrit Joseph Delteil

La lecture musicale " Un Coeur à Poil " de la Cie Théâtrale de L'Hyménée, organisée par 
L'Eau Vive, eut lieu le 13 novembre au foyer.
Le texte de Joseph DELTEIL à propos de la première guerre mondiale, adapté pour la scène 
par Antoine CHAPELOT, accompagné par une contrebasse et un saxophone, nous offrit un 
moment de grande émotion.

Foyer Rural de Fontiers Cabardès: un an déjà

2015 fut une année chargée et laborieuse pendant laquelle toutes les activités ont fonctionné et
nous nous arrêterons sur le point d 'orgue de la saison:

La Fête du Village:

Programmée sur 3 jours, les 7,8 et 9 août, elle a dû supporter les aléas d'une météo 
capricieuse.
Le vendredi soir,  dès 19 heures et  l'apéro,  ils  étaient  20 doublettes venues se mesurer au
concours de pétanque avant  d'apprécier  avec amis et  supporters le  D.J.  qui  les  fit  danser
jusqu'aux premières heures du samedi.

La  journée  Foot  qui  suivit  allait  souffrir  de  la
pluie, mais pas les dix équipes de participants au
tournoi  de  sixte  démarré  dès  13  heures  sur  les
terrains de tennis. Ce samedi a été l'occasion pour
les  dirigeants  du  Foyer  Rural  de  montrer  leur
rapidité d'adaptation aux événements. La pluie ne
leur permettant pas d'utiliser le lieu prévu, tous les
convives prévus pour le repas du soir ont  pu se
retrouver  et  manger  au  sec  dans  un  local
municipal,  hélas,  sevrés  du  feu  d'artifices,  mais
surtout bénéficier d'un D.J. déchaîné.

Le  dimanche,  journée  des  enfants,
commençait avec le «tour de table», autrement dit
l'aubade donnée aux habitants par deux groupes de
musiciens. Tandis que sur une remorque tirée par
un  tracteur,  accordéon  et  jeunes  de  la  commune
faisaient  le  tour  du  village,  de  leur  côté  trois
«bodégaïres», sur le plancher du camion municipal
faisaient  résonner  les  abords  des  habitations
éloignées,  dans  la  montagne  et  la  campagne,
jusqu'à  la  fin  de  l'après-midi,  tout  en  offrant
bégonias et autres plantes d'agrément.



Bilan de cette première expérience pour le Foyer Rural: extrêmement positif, tant au
point de vue financier que sur le plan communication, participation et réponse des habitants.
L'enseignement que l'on peut en tirer sera une formule légèrement modifiée, toujours sur trois 
jours, les 19, 20, 21 août sans oublier le feu d'artifices.

A.G. et Bilan de la saison 2015

Lors de la séance du 14 novembre le Président, dans son Rapport Moral après avoir rappelé
les buts de l'association,a fait état du nombre d'adhérents (90), dont une grande partie s'était
proposée pour donner une main bénévole aux animations (9), passait en revue l'impact des
activités (14) et revenait sur les résultats et remontées de la Fête, qui ont permis au Foyer
Rural d'obtenir le  label Fête, décerné par la Préfecture. Il revenait sur la notion d'adhérent:
acteur et non pas client, participant actif  de la vie de l'association et remerciait tous ceux qui
ont aidé à l'existence d'une première année très positive. 
De son côté, la Trésorière présentait le bilan de la Fête puis celui de l'année, tous deux 
positifs.

Le rapport moral était adopté à l'unanimité, et quitus donné à la Trésorière, à l'unanimité.

Prié de prendre la parole, le Maire se montrait heureux de la façon dont le Foyer Rural avait
passé le cap de sa première année, l'assurait de son soutien, ainsi qu'aux autres associations de
la commune, le félicitait pour toutes ses initiatives et lui souhaitait bon vent, même si le projet
de nouvelle salle polyvalente devrait encore attendre quelques années avant de se voir réalisé. 

Le bureau démissionnant, les élections entérinaient la nomination de 14 personnes au conseil
d'administration, qui se réunissant dans la foulée, donnait la composition du nouveau bureau:
Présidente: Dominique Jimenez, Vice-Président: Dominique Pedro
Trésorier: Jean-Albert Amar, Trésorier-Adjoint: Pierre Moutou
Secrétaire: Laetitia De Haro, Secrétaire-Adjointe: Jacky Moutou 

La séance se terminait par la projection de vidéos et de photos sur les journées de la Fête, et
un montage sur la Montagne Noire par Monsieur Palau.

Réunion du CA

Le 23 novembre, le CA  prenait un certain nombre de décisions:
-Concours de Belote, le samedi 12 décembre dans la salle du Foyer communal;
-Carnaval, le vendredi 19 février 2016:

Après un tour du village, les enfants costumés (thème, les animaux) seront reçus au
foyer à 17 heures 30 pour un concours de costumes, avec prix aux meilleurs, puis ce sera au
tour  des  adultes,  costumés  de  même,  pour  un  apéritif  et  un  repas  en  musique  pour  60
personnes.
-La sortie pour la foire des santons à Marseille est annulée, faute d'un minimum de 
participation      (désistements dus aux dramatiques évènements du 13 novembre).



  
-Toutes les activités  sont  maintenues pour la  prochaine saison, y compris la  conversation
franco-anglaise, et certainement du tennis de table en plus.

-Les adhésions restent aux mêmes tarifs qu'en 2015:
-10 € adultes, 5 € enfants, 30 € famille.
-La Fête du village aura lieu les 19, 20, 21 août 2016, le CA travaillant déjà d'arrache-pied
pour son succès.

Bonnes fêtes à tous.

Conversation franco-anglaise

Le Foyer Rural de Fontiers-Cabardès propose un nouvel atelier depuis le mois d’octobre.
Le mercredi, à partir de 17h jusqu’à 19h, des francophones et des anglophones se réunissent au
foyer de Fontiers pour pratiquer les deux langues dans la bonne humeur et la convivialité. On
parle du quotidien, des évènements, de nos voyages, de nos goûts de cuisine, de jardinage, de
spectacle…..de  tout  et  de  rien.  Un temps  en  anglais,  un  temps  en  français.  On se  corrige
mutuellement en essayant de comprendre certaines expressions, pourquoi on emploie le passé
simple plutôt que le passé composé, ce que signifie pour un français « my tailor is rich ».
Ce n’est pas seulement pratiquer nos deux langues, c’est aussi partager nos cultures pour mieux
nous comprendre tout en buvant un verre de vin ou une tasse de thé.
La  cotisation  annuelle  au  Foyer  Rural  est  de  10€  pour  toutes  les  activités  proposées
par l’association et un euro de temps en temps pour les boissons dégustées.
N’hésitez pas à venir un après-midi goûter ce moment de rencontre inter-culturelle.
Toutes les générations sont les bienvenues

The “Foyer Rural” de Fontiers-Cabardès propose a new workshop :
French-English or English-French conversation to practise both languages in a good mood and
shared around a cup of tea or another drink.  This meeting will take place every Wednesday
from 17h00 until 19h00 in the Foyer of Fontiers (underneath the school).
The annual contribution for all the activities proposed by the association of the Foyer is 10€.

Catherine Dickinson 04 68 72 18 38 cathyinfrance@gmail.com
Marie-Agnès GAZEL 04 68 26 41 67 m.agnesgazel@hotmail.fr
Mireille REBOLA 04 68 26 68 95 m.decals@cegetel.net

ETAT CIVIL

Mariages



Le 8 août 2015 Monsieur Plagnes a célébré deux mariages :

Pierrick Morato a épousé Audrey Baumgärtner
Cédric Servant a épousé Audrey Soulié

Décès.

Le 17 août 2015 est décédé William Lebeau.
Le 20 novembre 2015 est décédé Valentine Joseph HARRIS

ANIMATIONS, CULTURE, ASSOCIATIONS

LES ROIS

Un goûter dansant animé par Gérard Rouanet sera organisé le samedi 16 janvier 2016 après-
midi à par r de 15 heures au foyer. Nous y convions toutes les personnes nées   de 1918  à
1945. Pour les couples, il suffit que l’un des deux soit né dans ce e tranche d’âge. Nous vous
invitons à venir vous inscrire en mairie le  8 janvier au plus tard. 

Lecture musicale  «      Fais un nœud à ton mouchoir     »     

Ils  s’appellent  Maurice,  Paulette,  Marie-Thérèse.  Ce sont  trois  voix  parmi  une  quinzaine
d’hommes et de femmes, âgés de 40  à 90
ans, qui témoignent dans un livre « Fais un
nœud  à  ton  mouchoir »  publié  en  mai
dernier  aux  Editions  du  Mont ,  de  la  vie
paysanne au XXème siècle dans le hameau
d’Argentières  situé  sur  la  commune  de
Félines-Minervois.  L’auteur,  Christine
Cabantous,  a  mis  près  de  quatre  ans  à
l’écrire,  transcrivant  méthodiquement  les
témoignages de tous ces paysans retrouvés,
interviewés ou des témoins de leur vie. La
paysannerie vue à travers  l’intimité de vies,
d’une famille et de destins singuliers. C’est
ce  livre  choral  que  Christine  Cabantous
nous donnera à entendre. Elle sera accompagnée d’une contrebassiste, Marjorie Pagès et d’un
pianiste, Thierry Alvarez. 

Cette manifestation est offerte par l’association « le Foyer Rural de Fontiers » et fait suite au
travail de mémoire commencé par la rencontre avec les habitants de Fontiers le 19 avril 2015
où les ainés avaient évoqué la vie du village autrefois.

Le samedi 23 janvier à 15h30 au Foyer de Fontiers-
Cabardès

Lecture musicale de
Fais un nœud à ton mouchoir



Christine  Cabantous   propose  une  lecture  d’extraits  de  chroniques
paysannes  accompagnée  de  Marjorie  Pagès  à  la  contrebasse  et  Thierry
Alvarez au piano.
Le livre sera en vente et pourra être dédicacé. 

Le verre de l’amitié sera offert par le Foyer Rural.

Rappel des horaires : Agence Postale, Mairie et bibliothèque

Agence postale : Tél : 04 68 71 52 49
Marlyse Duret vous accueille du lundi au samedi de 9h à 11H30mn.

Mairie : Tél : 04 68 26 52 61
Nicole Ruiz vous accueille :
-  les lundi et mercredi de 8H à 12H et de 14H à 18H, 
-  les mardi et jeudi de 14H à 18H, 
-  le vendredi matin de 9H à 12H

Horaires de la bibliothèque : 
jeudi 16h15-18h00  tous les 15 jours tout public
premières dates d’ouverture 2016 :
7 janvier ; 21 janvier ; 4 février ; 18 février



Les mardi matin et jeudi matin la Mairie est fermée au public depuis l’automne dernier 
pour permettre à la secrétaire de travailler sans être interrompue. Nous vous saurions gré et 
vous remercions de respecter les horaires en vigueur

Horaires de la Mairie pendant les Fêtes

En raison des fêtes de Noël et du nouvel an, la Mairie sera 
fermée du jeudi 24 décembre au mardi 29 décembre à 14 H
et du 1 Janvier 2016 au mardi 5 janvier à 14 heures. 

BORDEAUX-PARIS par la voie d’eau
(par Toulouse, Sete, Avignon, Lyon, St Dizier)

Un voyage pour le climat

Les transports sont les premiers responsables des émissions de gaz à effet de serre
et de 35% des émissions de C02. Le report modal de la route vers le fer ou vers le
fluvial est l’une des priorités pour réduire ces nuisances et cette consommation.
Bien  que  reconnu  comme  le  mode  de  transport  ayant  le  plus  faible  coût
environnemental,  le  transport  fluvial  de  marchandises  est  encore  peu
développé. 
La COP 21 qui s’est tenue à Paris du 30 novembre au 11 décembre 2015 constitue
une  occasion  unique  de  montrer  l'engagement  de  la  société  française  dans  la
transition énergétique, et de mettre en avant les pratiques vertueuses à adopter
pour réduire l'impact des activités humaines sur le changement climatique.

Notre proposition

Faire connaître les nombreux atouts du transport fluvial de manière originale et
vivante, tout au long d’un voyage Bordeaux-Paris, sur plus de 1500 km et à
travers 9 régions françaises.

Déroulement du voyage

Le Tourmente et l’Alizarine naviguent en relais, le second succédant au premier
au niveau d’Avignon. 
Le  Tourmente  chargera  des
produits  non  périssables  le  long
des  escales  entre  Bordeaux  et
Avignon.  Puis  les  transbordera  à
Avignon  sur  l'Alizarine  pour  la
deuxième  partie  du  voyage.
L’Alizarine,  équipé  d’une  cale
réfrigérée, chargera du vin et du
Champagne au cours de son trajet
Avignon-Paris.

Une banderole sera installée sur les écoutilles des bateaux, avec des slogans pro-
fluvial et le label COP 21. Des évènements à destination de différents publics sont
prévus lors des escales ; les réseaux sociaux, les médias seront largement sollicités
afin de créer un maximum de bruit autour du voyage. 



L'Alizarine est arrivée à Paris le 29 novembre
au moment de l'ouverture de la COP 21 pour
s'amarrer au Bassin de la Villette et décharger
ses produits transportés depuis Bordeaux. 
Pendant  le  déroulement  de  la  conférence
mondiale  elle  a  ouvert  sa  cale  pour  des
dégustations de vin et de produits régionaux,
a présenté les éléments de communication sur
le  transport  fluvial  embarqués  au  départ  du
voyage  et  accueilli  des  rencontres  débats
autour de la logistique urbaine fluviale et le
patrimoine fluvial.
http://club-canal-solidaire.blogspot.fr/2015/09/bordeaux-paris-par-la-voie-deau-cop-
21.html. Contact Emanuel Pistre : 06 78 15 98 00

Histoire et patrimoine

Un exemple d’énergie propre : Le bélier hydraulique de Capxain

Lorsqu’en février 1957, nous avons acheté les domaines contigus de la Canade et de Capxain,
les vendeurs M. et Mme Istria s’étend réservé l’usage de la maison de maitre de la Canade
leur vie durant, il fallu s’installer dans la maison de Capxain : une maison rustique, pleine de
charme mais sans eau courante. La source est proche mais de 10 mètres en contrebas de la
maison.
C’est alors qu’un vague souvenir d’un cours de physique au lycée me fait penser au bélier
hydraulique, appareil qui utilise ‘énergie hydraulique pour pomper de l’eau. J’expose mon
problème aux ets Leroux : une maison à 760 m d’altitude, une source de faible de débit à 750
m, une pente possible pour créer une chute d’eau, une possibilité de placer un réservoir en
amont  de  la  maison  à  770  m  d’altitude  pour  alimenter  le  logis  par  gravité.  Le  bélier
commandé : un tuyau rigide en acier inoxydable de 20 m, le bélier lui-même avec ses deux
clapets et sa cloche à air, un rouleau de tuyau plastique pour le refoulement.
Tout cela est rapidement installé dans lé pré de Capxain.
Le principe de foncionnement est très simple, basé sur l’ouverture et la fermeture alternative
des deux clapets : le clapet de sortie et le clapet anti retour placé sous la cloche à air. L’eau est
prélevée à la source par le tuyau d’acer muni  d’une crépine jusqu’au bélier dont le clapet de
sortie est ouvert : l’eau sort avec une vitesse de plus en plus grande jusqu’au moment où cette
vitesse est suffisante pour fermer brusquement ce clapet de sortie, lequel fait obstacle, d’où un
effet de recul de cette colonne d’eau : c’est le coup de bélier. Ce recul de l’eau trouve une
issue en ouvrant le clapet anti retour de la cloche à air. Cette eau, prélevée par le deuxième
clapet, crée sous le premier clapet une dépression telle que ce dernier s’ouvre grâce à son
poids, et le cycle reprend. 
L’eau recueilli à chaque cycle dans la cloche à air est refoulée grâce à la canalisation plastique
jusque dans le réservoir en amont de la maison, c'est-à-dire à 30 m plus haut que le bélier.
Le rendement de notre bélier était  plutôt mauvais :  sur 100% d’eau prélevée, 90% servait
d’eau motrice, évacuée par le clapet de sortie et 10% était utilement pompée au travers du 2ème

clapet. Mais comme le système fonctionnait en continu, jour et nuit, ce mauvais rendement
était néanmoins suffisant pour résoudre le problème de l’alimentation en eau de notre maison.
Ainsi ce système de pompage a fonctionné durant plusieurs années. Mais l’eau de Capxain est
très acide donc très agressive. Avec le temps, malgré le galvanisage du tuyau d’amenée, la
corrosion a commencé et des particules de rouilles se sont détachées, nuisant à la qualité de
l’étanchéité indispensable du clapet de sortie. Cela nous obligeait à surveiller ce bélier : on
épiait les battements réguliers du bélier tel un métronome, la bas, dans le pré (toutes les rois
secondes environ) et quand on ne l’entendait pas, il fallait aller purger l’appareil pour aller
réenclencher le cycle. 



Tant  que  nous  sommes  restés  à  Capxain,  cette  surveillance  a  suffi  à  maintenir  un
fonctionnement  convenable.  Mais  quand  le  Capxain  a  été  reconverti  en  gite  rural,  la
surveillance  du  bélier  est  devenue  compliquéecet  il  a  fallu  y  renoncer  pour  installer  un
pompage électrique
Ainsi se termine l’histoire du bélier de Capxain. 

Yves Duret

Pour  de  plus  amples  informations  sur  le  bélier
hydraulique  consultez  le  site  suivant  où  des  schémas
vous feront mieux comprendre le fonctionnement de ce
drôle d’appareil: 
http://graines-de-vie.fr

 Extrait du bulletin de la société d’étude scientifique de l’Aude. Tome LIX, 1958



                                                                                                             « entrée de la ville »



Informations Pratiques

Mairie														04 68 26 52 61 
E-mail : mairie.de-fontiers-cabardes@wanadoo.fr
La	Poste          04 68 71 52 49
L’école				         04 68 26 61 63

Numéros	d’urgence																																					SAMU	:	urgence	médicale																15
																																																																													Police	Gendarmerie																												17
																																																																													Pompiers																																																	18
																																																																													SAMU	social																																											115

Communauté	de	Communes																							04 68 11 12 40
Sivom	Saissac	:				Aides	Ménagères										04 68 24 43 16               

CLIC	:	au	service	de	la	personne	âgée				04 68 11 35 40                 Fax : 04 68 11 35 42
                                                                              E-mail : clic-carcassonnais@cg11.fr                        

URSSAF																																																																	36-57
CPAM																																																																					02-72
MSA																																																																								04 68 55 11 66
Pôle	Emploi																				Demandeurs d’emploi  39-49                 	Entreprises- Employeurs   39-95

Services  rendus  par  la  mairie : pour
les personnes dans l’impossibilité de se
rendre  à  la  pharmacie,  un  agent
communal  assure  le  trajet  à  la
pharmacie avec ordonnance.

Professions Libérales
Dentiste     :    
Doumeng-Delagnes Elisabeth  04 68 77 82 56
Infirmières     :       Dreyer Danièle 06 65 29 88 41

04 68 24 88 41
                             Vielmas Céline 06 23 39 32 08
Osthéopathe :  Pistre Emmanuel 06 78 15 98 00
Psychologue clinicienne hypnose 
Vallecillo Estelle 06 62 39 97 13
Assistante maternelle agréée 
Florence Chaïla 04 68 26 57 14

06 45 46 76 06

Commerces

Epicerie Tabac 04 68 26 62 43
Club 620  04 68 26 53 48
Auberge de Pantouquet 04 68  26 64 87

Entreprises

Azéma Eric (électricien)        04 68 26 61 39
Gau Jerôme (plombier)         04 68 26 68 73
Gualde Jean-Michel (rénovation 04 68 26 59 53
Habitat, cuisines, salles de bain) 06 71 10 49 82
Halatre  Cédric   Alu France  09 50 71 90 11
Hollard Simon    SimSimTP ( TP)   06 15 06 19 41
Matelli Jérome    (bois)          04 68 77 59 13
Montagné Georgette (coiffeuse à domicile) 04 68 26 56 83
Millet Christine   (fleuriste)  04 68 10 91 74
Ets  Pradal  et fils                    04 68 25 55  02
(abattoir avicole- charcuterie-volailles) 
THA (architecte) Tim Harris 04 68 25 02 77



               

              Bonne
et

 heureuse 
année 
2016
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